
Начинается новый учебный год, и мне очень 
приятно отметить, что приемная комиссия прошла 
успешно. Нами были получены 8410 заявлений, что 
почти в два раза больше, чем в прошлом году. Более 
80 процентов заявлений поступили от иногородних 
абитуриентов: как и прежде, имидж «1-го меда», 
одного из наиболее авторитетных заведений высше-
го медицинского образования, привлекает к нам 
абитуриентов со всей России. Мы полностью выпол-
нили план Минздравсоцразвития, приняв на 
обучение 585 человек. Общее же число поступивших 
абитуриентов, включая зачисленных по контракту, превысило 800 человек. 
Конкурс в среднем по факультетам составил более 13 человек на место, что 
является показателем заинтересованности современной молодежи в медицин-
ском образовании. Особого внимания заслуживает существенно возросший по 
сравнению с прошлым годом конкурс на специальность «Педиатрия» – 82,55 (в 
2010 году – 29,05), а также конкурс на только что открывшуюся специальность 
«Клиническая психология» (32,8). 

Обучение под руководством наших преподавателей и практика на клини-
ческих базах Университета позволят студентам всесторонне освоить выбран-
ные ими специальности. Мы должны приложить все усилия, чтобы оправдать 
ожидания наших первокурсников. У вуза со столь богатой историей и автори-
тетными научными и педагогическими медицинскими школами есть для этого 
все возможности. 

Одной первоочередных задач второй половины 2011 года является выпол-
нение плана по оказанию стационарной медицинской помощи Клиникой 
Университета. Особую актуальность это направление работы приобретает 
ввиду перехода в 2012 году на новые условия финансирования в соответствии с 
Федеральным законом № 83 «О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты в связи с совершенствованием правового положения государ-
ственных (муниципальных) учреждений». В отличие от действующей сметной  
системы финансирования Клиники новый закон предполагает выделение 
финансовых средств строго в рамках государственного задания, которое будет 
определено по итогам выполнения целевых показателей и планового задания в 
2011 году, то есть по итогам нашей с вами сегодняшней работы. 

Желаю успеха во всех сферах деятельности в новом учебном году!

И. о. ректора СПбГМУ им. акад. И. П. Павлова
С. М. Яшин

Наш Университет представляли           
и. о. ректора С. М. Яшин, и. о. проректо-
ра по научной работе Э. Э. Звартау,  
заведующий кафедрой офтальмологии  
Ю. С. Астахов и другие сотрудники. 
Программа визита включала в себя 
посещение различных научных и 
клинических подразделений, встречи с 
руководством медицинского факульте-
та университета, научными сотрудника-
ми, представителями администрации. 
Итогом поездки стало подписание 
Соглашения о сотрудничестве (Мемо- 
рандума о взаимопонимании), основ-
ными целями которого являются 
установление механизмов для прове-
дения совместных научных исследова-
ний, а также создание официальной 
процедуры обменов, которые позволят 
сотрудникам и студентам СПбГМУ 
стажироваться в Университете Вандер-
билта.

Своими впечатлениями делятся 
участники нашей делегации.

Юрий Сергеевич Астахов:
– Университет Вандербилта на 

сегодняшний день представляет собой 
огромное учебное, лечебное и научное 
заведение, он знаменит очень активной 
работой в самых разных областях 
медицины – как клинических, так                
и фундаментальных. По сути, он                   
является ведущим научно-иссле-    
довательским центром США по фунда-
ментальным наукам, так как имеет 
огромные возможности лабораторных 
исследований. 

На протяжении уже двадцати лет 
меня связывает дружба с профессором 
Университета Вандербилта, офтальмо-
логом Эдвардом Фрэнсисом Черни. 
Доктор Черни – наполовину русский, 
его родители когда-то уехали из России 
в непростые революционные годы. Но 
когда у нас сменились политический и 
социальный строи, и в стране наступи-
ли тяжелые времена, он, следуя заветам 
отца, приехал помочь. С тех пор между 
нами установились очень продуктив-

20–24 июня состоялся официальный визит делегации от       
СПбГМУ им. акад. И. П. Павлова в Университет Вандербилта 
(Vanderbilt University)  в  городе  Нэшвилл,  штат  Теннесси,  США.

ные рабочие и дружеские взаимоотно-
шения: ежегодно с его помощью мы 
организуем международный офтальмо-
логический конгресс «Белые ночи», 
собирающий более 1500 участников; 
представители кафедры офтальмоло-
гии Вандербилтского университета 
неоднократно приезжали к нам. Сам 
доктор Черни и его супруга оказывают 
немалую помощь тем, кто приезжает из 
других городов России, что является 
хорошей поддержкой для специали-
стов в плане организации их пребыва-
ния в Университете. 

Тесная совместная деятельность 
вылилась в целесообразность научного 
и учебного сотрудничества с другими 
кафедрами Университета, в целесоо-
бразность подписания более широкого 
договора. Таким образом, наша поездка 
открыла доступ к партнерству, которое 
включает обмен студентами, аспиран-
тами, клиническими ординаторами, 
научными сотрудниками, для врачей 
многих специальностей. Расширение 
сотрудничества представляется мне 
очень перспективным, и я надеюсь, что 
многие кафедры нашего Университета 
в краткие сроки активно включатся в 
эту работу. 

Эдвин Эдуардович Звартау:
– Осталось впечатление очень 

хорошей организации в университете 
Вандербилта, от планировки зданий до 
координации всех сторон работы 
исследовательских и образовательных 
структур, лечебной деятельности. Это 
не университет штата, а частный вуз, у 
него  достаточно много источников 
финансирования, в том числе из 
благотворительных фондов и пожерт-
вований. Во многих зданиях (что 
характерно для американских универ-
ситетов вообще) есть мемориальные 
таблички с именами благотворителей, 
которые несли вклад в развитие 

Университета. Сильное впечатление 
осталось от посещения института 
офтальмологии, где очень высок 
уровень научных исследований, 
причем  именно в области фундамен-
тальной биомедицины. Лаборатория 
института – это несколько залов с 
современнейшим оборудованием, где 
выполняются исследования на самых 
глубинных уровнях физиологии и 
патологии глаза. Там работает очень 
сильная команда, в которой есть и 
биохимики, и молекулярные биологи, и 
фармакологи. Результаты исследова-
ний публикуются в ведущих научных 
журналах мира. Организует эту работу 
заместитель директора института по 
научной работе Дейв Калкинс, который 
проявил большой интерес к развитию 
научных связей с СПбГМУ им. акад.           
И. П. Павлова

Примечательно, что лаборатории и 
клиники университета не стараются 
иметь в своей собственности все 
дорогостоящее оборудование. Те, у 

кого такое оборудование есть, охотно 
делятся им  с другими подразделения-
ми, выделяя определенные дни и 
время, когда к нему открыт общий 
доступ, и это, безусловно, повышает 
общий уровень исследований, которые 
проводятся в университете.

Очень благожелательным было 
отношение коллег-фармакологов, мы 
обсуждали возможность совместных 
образовательных программ, в том 
числе на уровне последипломного 
образования, и сейчас ведем по этому 
поводу переписку. Также была органи-
зована встреча с российскими учены-
ми, которые работают в университете 
Вандербилта. Велось обсуждение 
перспектив их участия в программах 
обмена между нашими вузами. Некото-
рые из них (Михаил Диков, Василий 
Полосухин, Игорь Феоктистов) прояви-
ли готовность к сотрудничеству. Я 
надеюсь, что обозначенные в Меморан-
думе направления сотрудничества 
будут поэтапно развиваться.

Подписание Меморандума Территория университета Вандербилта

С.М. Яшин, Э.Э. Звартау и заместитель директора Глазного института по научной работе Дейв Калкинс
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1-3 июля в СПбГМУ им. акад. 
И. П. Павлова, Институте детской 
гематологии и трансплантоло-
гии  им.  Р. М.  Горбачевой,  под 
эгидой Европейской ассоциа-
ции гематологов (ЕНА) был 
проведен семинар «Миело- 
пролиферативные заболева- 
ния: проблемы диагностики и                      
лечения».

Подобная образовательная прог- 
рамма EHA в России проходила 
впервые, местом проведения наш 
Университет был выбран неслучайно.         
В настоящее время СПбГМУ им. акад.         
И. П. Павлова занимает лидирующие 
позиции в области гематологии и 
трансплантации костного мозга в 
России, а в некоторых направлениях и в 
Европе. В работе семинара приняли 
участие врачи-гематологи, ординаторы 
и аспиранты из многих регионов 
России, стран Западной и Восточной 
Европы. Слушатели получили уникаль-
ную возможность получить новейшую 
информацию о современных направле-
ниях в диагностике и лечении миело-
пролиферативных заболеваний, обсу- 
дить с ведущими мировыми эксперта-
ми сложные клинические случаи, 
особенности терапевтической тактики. 

В качестве докладчиков были 
приглашены профессор A. Zander, Гер- 
мания; профессор U. Bacher, Германия; 
профессор G. Zini, Италия; профессор            
T. Ruutuu,  Финляндия;  профессор                     

В День молодежи 27 июня в 
атриуме Петропавловской кре- 
пости прошла церемония чест- 
вования лучших выпускников 
вузов Санкт-Петербурга.

В начале мероприятия им было 
предоставлено почетное право произ-
вести полуденный выстрел из пушки 
Нарышкина бастиона.

В церемонии, проводившейся по 
инициативе Комитета по молодежной 
политике, Комитета по науке и высшей 
школе и Совета ректоров вузов города, 
приняли участие 77 выпускников. 
Каждый получил памятную грамоту из 
рук губернатора В. И. Матвиенко, а 
председателем Совета ректоров вузов 
Санкт-Петербурга В. Н. Васильевым был 
вручен памятный знак – бронзовая ста- 
туэтка сфинкса (символ Совета 
ректоров вузов).

Из своих выпускников вузы выбра-
ли по одному представителю, проявив-
шему себя в учебе, научной деятельно-
сти и общественной жизни. От нашего 
Университета к награждению был 
представлен стипендиат правительства 
Санкт-Петербурга, выпускник 610-й 
группы лечебного факультета Дмитрий 
Овчинников. За время обучения он 
проявил себя как целеустремленный, 
добросовестный студент, интересую-
щийся как учебой, так и научно-иссле-
довательской деятельностью в области 

14 июля известная петер-
бургская актриса Анастасия 
Мельникова сдала кровь в 
приемном пункте СПбГМУ. 

Выросшая в семье врачей, она не 
понаслышке знает о важности донор-
ства крови. Анастасия рассказала, что 
уже несколько раз была донором и 
никакого волнения не испытывает. 
Процедура прошла хорошо. 

Актриса считает: «Для себя жить 
очень неинтересно. Но если у человека 
нет внутренней потребности просто 
кому-то помочь, может сработать такой 
эгоистический момент: а если с ним 
самим что-то случится и ему нужна 
будет помощь? Нужно все пропускать 
через себя, представлять себя на месте 
другого человека».

Этим летом наш Университет 
неоднократно выступал в 
необычной для ceбя роли – 
съемочные группы двух отече-
ственных сериалов использова-
ли территорию и помещения 
СПбГМУ в качестве своей 
площадки. 

В детективном сериале «Бездна» 
(режиссер – Дмитрий Петрунь, в ро-  
лях – Илья Шакунов, Богдан Ступка, 
Алена Бабенко) в «Факультет перепод-
готовки и повышения квалификации 
университета МВД» была перепрофи-
лирована аудитория № 7. Сериал 
повествует о специальном подразделе-
нии милиции, которое занимается 
раскрытием серийных убийств и особо 
жестоких преступлений, совершенных 
людьми с отклонениями в психике. 
Изучая место преступления, улики, 
результаты судмедэкспертизы, сотруд-
ники подразделения вычисляют психо- 
тип маньяка и стараются понять его 
истинные мотивы.

Клиника акушерства и гинекологии 
стала декорацией для съемок психоло-
гической драмы «Личные обстоятель-
ства» (режиссер – Алексей Лебедев, в 
ролях – Владимир Меньшов и Олеся 
Судзиловская). Авторы пока не раскры-
вают сюжет фильма, но утверждают, что 
он пропагандирует основные челове-
ческие ценности, такие как стремление 
к справедливости, чувство долга, 
сострадание, храбрость и ответствен-
ность.

Обе кинокартины появятся на 
телеэкранах в 2012 году.

W. Fibbe,  Нидерланды;  профессор                  
Е. Н. Паровичникова, Москва; профес-
сор Б. В. Афанасьев, Санкт- Петербург. 

По отзывам слушателей и предста-
вителей рабочей группы EHA, Институт 
детской гематологии им. Р. М. Горбаче-
вой СПбГМУ им. И. П. Павлова блестяще 
справился с задачей организации семи- 
нара. Наш Университет приобрел цен- 
ный опыт проведения крупных между-
народных мероприятий в рамках 
образовательных программ европей-
ских медицинских организаций. 

Помощник директора 
ИДГиТ им. Р. М. Горбачевой

Е. В. Лисукова

биохимии и неврологии. С 2008 года 
его работы успешно представляют 
СПбГМУ на научных форумах всерос-
сийского и международного уровня, 
занимая на этих мероприятиях призо-
вые места. Будучи старостой СНО 
кафедры биологической химии, 
Дмитрий участвовал в организации и 
проведении конференций по биохимии 
городского и международного 
уровней.

– Наш вуз гордится такими вы- 
пускниками, как Дмитрий. Мы надеем-
ся, что высокая награда, полученная из 
рук губернатора Санкт-Петербурга, 
является не только высокой оценкой за 
годы учебы, но и авансом на успешную 
врачебную деятельность, – сказал 
Андрей Ильич Яременко, декан 
стоматологического факультета, при- 
сутствовавший на церемонии.

Июнь в «1-ом меде» знаме-
нит не только самым разгаром 
сессии, но и ставшим традици-
онным турниром по армспорту 
«Армагеддон».

Соревнования готовились за 
несколько месяцев до их проведения. 
Продумано было все до мелочей: 
процедура регистрации спортсменов, 
страхование, взвешивание, организа-
ция звукового сопровождения, украше-
ние площадки баннерами и воздушны-
ми шарами, вручение победителям 
ценных призов и подарков. Спортсме-
ны открытого чемпионата представля-
ли десять вузов Санкт-Петербурга, в том 
числе и наш Университет. Аудитория         
№ 13 принимала около ста спортсменов 
и болельщиков. 

Основные страсти разгорелись в 
ходе последних поединков абсолютной 
весовой категории. Бесспорным чемпи-

оном судейская бригада признала 
студента Военно-космической ака-           
демии им. А. Ф. Можайского Дмитрия 
Петрожицкого. Второе место завоевал 
наш студент Заур Зайпадинов. На 
третьем месте оказался гость из СПбГУ-
КиТ Сергей Шичко. Призеры были 
награждены ценными подарками от 
Профкома студентов СПбГМУ. Призом 
зрительских симпатий был отмечен 
наш спортсмен Юсуп Алиев. Поздрав-
ляем ребят с победами и желаем им 
дальнейших успехов на спортивной 
арене! 

Организаторы соревнований 
выражают огромную благодарность за 
помощь в проведении «Армагеддона» 
администрации СПбГМУ им. акад.                 
И. П. Павлова, муниципальному округу 
«Аптекарский остров», Профкому сту- 
дентов, Студсовету и редакции газеты 
«Пульс». 

Валерий Иванов, 581-я группа



Есть люди, над душой которых годы 
не властны. Доктор исторических             
наук, профессор Валентина Петровна 
Бякина энергична, деятельна и пос- 
тоянно следит за тем, как бьется пульс 
кафедры. Для нее кафедра – это вся 

жизнь, и ей еще многое надо сделать…
Практически вся трудовая биогра-

фия Валентины Петровны связана с 
Первым медицинским, где с 1989 по 
2006 годы она руководила кафедрой 
истории Отечества. В 1968 году                    
В. П. Бякина начала работать в 1ЛМИ на 
кафедре истории КПСС, пройдя путь от 
преподавателя до заведующего. В ее 
ведении находились не только педаго-
гическая и научная деятельности, но и 
активная общественная работа. Вместе 
с ректором профессором В. А. Миняе-
вым Валентина Петровна провела 
большую работу по сбору средств на 
строительство памятника погибшим 
медикам, установленного в 1985 году 
около поликлиники № 31. Профессор 
всегда уделяла большое внимание 
воспитательной работе со студентами, 

курировала несколько иностранных 
землячеств института. Она часто 
выступала с лекциями и беседами на 
подшефных предприятиях города и 
подразделениях института. Достаточно 
времени посвящала работе в школах 
медицинского профиля.

В сложные перестроечные годы 
Валентина Петровна не только сумела 
сохранить, но и, по существу, создать 
новую кафедру истории Отечества. Под 
ее руководством преподавателями 
были разработаны новые образова-
тельные программы, одними из первых 
в институте начали читаться электив-
ные курсы.

1 ЛМИ определил и круг научных 
интересов Валентины Петровны. Ее 
кандидатская и докторская диссерта-
ции посвящены вопросам восстановле-
ния и развития здравоохранения в 
послевоенный период. Книги и статьи 
пользуются заслуженным вниманием 

10 июля юбилей отметила профессор кафедры истории 
Отечества Валентина Петровна Бякина

не только историков, но и медиков. 
Валентина Петровна – автор более                   
200 научных работ, в том числе                   
30 монографий и двух учебников. 
Особенно популярны ее книги «Мир 
русской истории» и «Мир русской 
культуры», удостоенные в 1997 году 
премии «Артиада – 97» в номинации за 
лучшую пропаганду отечественной 
истории и культуры среди молодежи. 
Книги переведены на иностранные 
языки.

Более десяти лет Валентина 
Петровна возглавляет Цикловую мето- 
дическую комиссию по гуманитарному 
образованию. Благодаря ее энергии и 
инициативе преподаватели гуманитар-
ных кафедр ежегодно участвуют в 
межвузовских научных конференциях, 
публикуют статьи, координируют свою 
деятельность.

На кафедре трепетно сохраняются 
традиции исторической университет-

ской науки и педагогики. Много внима-
ния Валентина Петровна уделяет 
подготовке молодых преподавателей: 
под ее руководством были защищены         
7 кандидатских и 3 докторских диссер-
тации. В их числе две диссертации, 
посвященные подготовке медицинских 
кадров в России, охватывающие пе- 
риод с начала XIX до середины XX века. 
Именно данная тематика, благодаря 
В.П. Бякиной, стала одной из главных в 
научной деятельности кафедры. Вален-
тина Петровна имеет награды от мэрии 
Санкт-Петербурга, ее фамилия занесена 
в «Золотую книгу почета» Университета. 
Она также награждена Почетным 
знаком СПбГМУ и медалью к 300-летию 
Санкт-Петербурга.

Коллектив кафедры истории 
Отечества желает  Валентине Петровне 
крепкого здоровья и плодотворной 
работы на благо кафедры и Универ- 
ситета!

Вся профессиональная деятель-
ность профессора Т. В. Антоновой 

28 сентября юбилей отмечает профессор кафедры инфек-
ционных болезней и эпидемиологии с курсом ВИЧ-меди- 
цины Тамара Васильевна Антонова

связана с 1 ЛМИ-СПбГМУ им. акад.           
И. П. Павлова. После окончания 1 ЛМИ    
в 1975 году Тамара Васильевна 
обучалась в клинической ординатуре       
и аспирантуре кафедры инфекцион- 
ных болезней, затем работала ассистен-
том и доцентом, с 1995 года – профессо-
ром на той же кафедре. Кроме выполне-
ния обширной научной, педагогиче-
ской и клинической деятельности на 
кафедре профессор Т. В. Антонова в 
течение долгих лет успешно руко-      
водит отделом подготовки научно-    
педагогических кадров Университета. 

Будучи преподавателем, врачом, 
организатором, в работе Тамара 

Васильевна проявляет все качества 
специалиста высокой квалификации. 
Не только знания и практические 
навыки, но также физические и душев-
ные силы она отдает обучению и воспи-
танию студентов, интернов, клиниче-
ских ординаторов, аспирантов и, конеч-
но, лечению больных.

Научные интересы профессора         
Т. В. Антоновой охватывают широкий 
круг вопросов инфектологии: патоге-
нез, совершенствование диагностики, 
прогноза и терапии инфекционных 
болезней. Тамара Васильевна является 
автором более 160 научных и методи-
ческих работ, включая учебники 
«Инфекционные болезни», «Тропиче-
ские болезни», монографии и шесть 
патентов. Под ее руководством 
защищены шесть диссертаций, одна из 
них – на соискание ученой степени 

доктора медицинских наук, и пять – 
кандидата медицинских наук.

Тамара Васильевна – частый 
участник консилиумов по поводу 
сложных клинических случаев в кли- 
никах СПбГМУ им. И. П. Павлова, 
Федерального центра сердца, крови и 
эндокринологии им. В. А. Алмазова, 
Клинической инфекционной больницы 
им. С. П. Боткина и других ЛПУ. Про- 
фессор Т. В. Антонова является членом 
президиума Ассоциации врачей-ин-
фекционистов Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области, членом 
редакционных коллегий «Журнала 
инфектологии» и «Вестника инфектоло-
гии и паразитологии», секретарем 
диссертационного совета СПбГМУ               
им. И. П. Павлова, а также членом 
диссертационных советов СПбГУ и 
ВМедА им. С. М. Кирова. Она имеет 

многочисленные поощрения и 
благодарности от администрации 
Университета, занесена в Книгу почета 
СПбГМУ им. И. П. Павлова. Тамару 
Васильевну отличают профессиона-
лизм, высокая организованность, 
методичность, беспримерное трудолю-
бие, а также умение выслушать, найти 
решение проблемы, прийти на помощь 
тем, кто нуждается в ее поддержке. 

Дорогая Тамара Васильевна! 
Коллектив кафедры инфекционных 
болезней и эпидемиологии с курсом 
ВИЧ-медицины сердечно поздравляет 
Вас с юбилеем! Непросто выразить 
словами наше восхищение Вами, 
искреннюю любовь и уважение. 
Желаем Вам крепкого здоровья, бодро-
сти и оптимизма, новых достижений во 
всех сферах деятельности.

13 сентября исполнилось 60 лет одному из наших                    
выдающихся выпускников. Его профессиональная судьба                     
оказалась не связана с медициной, но в душе он навсегда 
остался  «первомедовцем» 

Александр Яковлевич Розенбаум 
окончил 1 ЛМИ в 1974 году с дипломом 
врача-терапевта общего профиля, его 
специализация – анестезиология и 
реаниматология. Почти пять лет он 
проработал врачом скорой помощи, 
получая не только профессиональный, 
но и богатейший жизненный опыт.

Немного встречается людей, 
нашедших дело своей жизни – то, 
которое по душе, которому хочется 
посвящать все время, к которому 
чувствуешь призвание. У Александра 
Яковлевича таких дела было два – 
медицина и музыка. Из-за его выбора 
мы потеряли, возможно, талантливого 

врача, но зато приобрели удивительно-
го певца, поэта, композитора, чьи песни 
излечили множество душ. Этот во 
многом бескомпромиссный, но искрен-
ний по своей природе человек, воспи-
танный на четких представлениях о 
том, что есть доктор, что есть справед-
ливость и честность, что есть настоя-
щий труд. И по сей день он отдает дань 
уважения своим учителям и своей аlma 
mater – приезжает с концертами, 
каждый раз собирая полный зал 
«семерки». В интервью корреспонден-

там «Пульса» десять лет назад 
Александр Яковлевич сказал: «Врачом 
сегодня должен становиться только тот, 
кто хочет стать ДОКТОРОМ. Те, кто 
вышел из стен вуза – врачи, а «доктор» – 
это призвание, доктор – это, в первую 
очередь, человековед и человеколюб». 

Мы с радостью поздравляем 
Александра Яковлевича с юбилеем! 
Желаем ему нескончаемого вдохнове-
ния, новых замечательных песен, 
умных и благодарных слушателей и, 
конечно, крепкого здоровья!

27 июля юбилей отметила заведующая кафедрой латин-
ского языка Ирина Константиновна Смирнова

И. К. Смирнова – ведущий специ-
алист кафедры. Посвятила работе в              
1 ЛМИ-СПбГМУ им. акад. И. П. Павлова 
53 года, из которых 27 является заведу-
ющей кафедрой. Пришла в институт в 
1958 году, сразу после окончания 
отделения английского языка ЛГУ. 

Ирина Константиновна – талантли-
вый преподаватель, воспитавший не 

одно поколение студентов, чуткий и 
авторитетный руководитель. Она 
проводит большую работу по реализа-
ции требований новой программы. 
Совместно с профилирующими 
кафедрами И. К. Смирнова разработала 
большое количество учебных пособий 
по латинскому языку. Буквально с нуля 
пришлось продумывать курс обучения 

студентов: были подобраны новые 
учебные терминологические материа-
лы, разработана методика преподава-
ния терминов, составлены и изданы 
пособия для практических занятий, 
затем постоянно совершенствующиеся. 
За долгие годы работы в Университете 
Ирина Константиновна накопила 
ценные знания не только по латыни, но 
и по смежным дисциплинам, которые 
применяет как в педагогической, так и в 
научной деятельности.

И. К. Смирнова не только много-
гранный специалист. Замечательные 
душевные качества – отзывчивость и 
доброжелательность – вызывают 
глубокое уважение и любовь у коллег и 
студентов. 

В связи с юбилейной датой коллеги 
поздравляют Ирину Константиновну и 
от всей души желают крепкого здоро-
вья, талантливых учеников и творче-
ских успехов!



15 мая отметил 70-летний юбилей доцент кафедры меди-
цинской информатики Никита Николаевич Хромов-Борисов

Отец Никиты Николаевича 
Николай Васильевич Хромов-Борисов 
(впоследствии чл.-корр. АМН СССР) был 
заведующим кафедрой органической 

химии 1 ЛМИ. Его имя наравне с 
другими профессорами выбито золоты-
ми буквами на мраморных скрижалях в 
холле главного здания. Никита Никола-
евич окончил химический факультет 
ЛГУ в 1963 году по специальности 
«Органическая химия», параллельно 
обучался на кафедре генетики и 
селекции биолого-почвенного факуль-
тета ЛГУ, где позже учился аспирантуре. 
До 1982 года в должностях от инженера 
до старшего научного сотрудника он 
работал в Лаборатории физиологиче-
ской генетики Биологического научно- 
исследовательского института (БиНИИ) 
ЛГУ и преподавал на кафедре генетики 
и селекции ЛГУ. С 1982 по 1989 год      

был руководителем лаборатории во 
Всесоюзном научно-исследователь-
ском институте антибиотиков и 
ферментов медицинского назначения 
(ВНИТИАФ). С 1996 по 2000-й работал 
приглашенным исследователем в 
Бразилии в Федеральном университете 
Рио Гранди ду Сул в городе Порту-Але-
гри. С 2001 по 2004 – эксперт в Ленин-
градском областном бюро судебно-ме-
дицинской экспертизы (ЛОБСМЭ) в 
Лаборатории молекулярно-генетиче-
ской экспертизы. В 2003 году три ме- 
сяца провел в Университете Умеа в 
Швеции. В период 2004 по 2010 год был 
доцентом медицинского факультета 
СПбГУ, где читал лекции и вел практи- 
ческие занятия в рамках курсов «Гено- 
мика в медицине», «Молекулярная  эпи- 
демиология», «Судебная генетика», 

«Биомедстатистика», «Концепции сов- 
ременного естествознания», «Анализ 
данных». 

С 2010 года по настоящее время – 
доцент кафедры медицинской инфор-
матики СПбГМУ им. акад. И. П. Павлова. 
Читает лекции и проводит практиче-
ские занятия по циклу «Биомедстати-
стика» в рамках дисциплины «Меди-
цинская информатика»; для иностран-
ных студентов – на английском языке.

В отечественных и международных 
изданиях опубликованы 85 научных 
работ Н. Н. Хромова-Борисова; он 
является соавтором трех учебных 
руководств, трех авторских свиде- 
тельств и одного патента РФ, общий 
индекс цитирования которых превыша-
ет 200. Соавтор двух компьютерных 
программ: COLLAPSE и SANCT. С англий-

ского им переведены три научные 
издания. За учебник «Биометрия» 
(1984) награжден университетской 
премией ЛГУ и дипломом Министер-
ства образования. Вете- ран труда и 
Великой Отечественной войны (житель 
блокадного Ленинграда). Имеет прави-
тельственные награды. 

Кафедра физики, математики и 
информатики высоко ценит Никиту 
Николаевича за профессионализм, 
бесконечный энтузиазм, ответствен-
ность и самоотдачу. Он обладает 
неиссякаемой творческой энергией, 
тонким чувством умора, жизнерадо-
стен, остроумен и коммуникабелен. 
Сотрудники кафедры выражают юбиля-
ру признательность за его работу, от 
всей души желают доброго здоровья, 
благополучия и творческих успехов!

Пятьдесят пять лет жизни Валерия 
Михайловича тесно связаны с 1 ЛМИ– 
СПбГМУ им. акад. И. П. Павлова. В       
1966 году, после окончания института и 
работы судовым врачом, он поступил в 
клиническую ординатуру, а затем в 
аспирантуру на кафедру нервных бо- 

лезней, возглавляемую профессором    
Д. К. Богородинским. Клиническую нев- 
рологию изучал под руководством 
доцента Е. С. Кирпичниковой и ассис- 
тента К. Ф. Войтович. На кафедре пос- 
ледовательно был ассистентом, доцен-
том, профессором. Научные интересы 
В. М. Казакова – наследственные нерв- 
но-мышечные заболевания. Им было 
установлено существование двух неза- 
висимых вариантов лице-лопаточно-
плечевой мышечной дистрофии и 
высказана гипотеза о клинической и 
генетической гетерогенности заболе-
вания. Основой докторской диссерта-
ции В. М. Казакова стали клинические и 
экспериментальные исследования ти- 
реотоксической миопатии. C 1992 года 
по его инициативе проводятся совмест-
ные молекулярно-генетические иссле- 
дования при лице-лопаточно-плечевой 

мышечной дистрофии со специалиста-
ми Токийского национального центра 
неврологии и психиатрии. Под его 
руководством осуществляются сов- 
местные исследования по различным 
научным проблемам ряда нервно-мы-
шечных заболеваний совместно с 
Центром по изучению мышечных 
дистрофий Оксфордского университе-
та, Центром по изучению порфирии 
университета города Хельсинки, Инсти-
тутом миологии Франции, Центром по 
изучению болезней моторного нейро-
на в Бостоне. Многолетние клиниче-
ские наблюдения и научные иссле- 
дования, выполненные профессором             
В. М. Казаковым, не только обогатили 
науку новыми фактами и выводами, но 
и позволили разрешить многолетний 
научный спор исследователей многих 
стран. С 1972 года В. М. Казаков читает 
курс лекций для студентов по наслед-
ственным болезням нервной системы, 
руководит Студенческим научным 
обществом, организует ежегодные 

межвузовские студенческие конфе- 
ренции по неврологии. Он автор                           
168 научных работ, 85 из которых 
опубликованы за рубежом. Результаты 
его исследований включены в 30 
зарубежных руководств, монографий и 
диссертаций, цитируются в 18 статьях 
по нервно-мышечным заболеваниям. 
Под руководством В. М. Казакова 
выполнены 4 кандидатские и 1 доктор-
ская диссертация. Профессор является 
членом Всемирного общества по 
мышечным болезням, Объединенного 
общества по ЛЛПМД (США), Общест-      
ва по нервно-мышечным болезням             
им. Гетано Конте (Италия), Общества по 
истории нервно-мышечных болезней 
им. Мериона (Великобритания), Науч- 
ной группы по истории нейронаук 
Всемирной федерации неврологии, 
Нью-Йоркской академии наук, почет- 
ным членом Института им. Дюшенна из 
Булони, Университета города Пуатье 
(Франция). Профессор В. М. Казаков – 
яркий представитель петербургской 

школы неврологов. Он сохраняет и 
развивает традиции основателя клини-
ки неврологии – В. М. Бехтерева и 
своего учителя Д. К. Богородинского, 
передаёт их молодым врачам, исследо-
вателям и студентам. Валерий Михай-
лович – человек энциклопедических 
знаний, признанный авторитет в клини-
ческой неврологии и медицинской 
генетике. Его доброжелательность, 
бескорыстное служение Медицине и 
Науке, сострадание больному человеку 
и стремление всегда найти способ 
помочь нуждающимся, широта души и 
высокие моральные принципы сделали 
его любимым преподавателем и 
образцом для нескольких поколений 
студентов и врачей. Сотрудники 
кафедры неврологии и нейрохирургии 
сердечно поздравляют Валерия Михай-
ловича с юбилеем и желают ему творче-
ского долголетия, новых педагогиче-
ских, врачебных и научных успехов, 
доброго здоровья, счастья!

Василий Иванович относится к 
возрастной группе достигших своего 
расцвета врачей, учителей и ученых, 
играющих ведущие роли на нашем 
врачебном, педагогическом и ле- 
чебном поприщах. Он, безусловно, 
является достойным представителем и 
продолжателем терапевтической шко- 
лы кафедры и клиники госпитальной 
терапии им. акад. М. В. Черноруцкого.                
В этой связи нужно указать на несколь-
ко имеющихся у него особенностей 

характера и поведения, типичных для 
школы госпитальной терапии. П р е ж д е 
всего, это высокой степени порядоч-
ность и доброжелательность. С ним 
можно говорить на любые, даже самые 
острые темы из нашей жизни, не 
опасаясь за последствия. Он готов 
прийти на помощь любому, создавая 
оптимальный психологический климат 
в коллективе кафедры и клиники. 

Следующая характеризующая его 
особенность – высокий профессиона-
лизм. Василий Иванович получил 
хорошее образование, успешно 
прошел все этапы врачебной и педаго-
гической подготовок: окончил в            
1971 году 1 ЛМИ, клиническую ордина-
туру, аспирантуру, работал ассистен-
том, доцентом, профессором, 15 лет 
заведовал учебной частью кафедры, 
работал на клинических базах в 
городских больницах. Наблюдая за 
работой Василия Ивановича на 
протяжении 39 лет, могу констатиро-
вать, что за эти годы он сформировался 
как прекрасный клиницист и педагог.

Еще одна присущая школе 

госпитальной терапии особенность – 
интерес к научным исследованиям. В 
работах Василия Ивановича Трофимова 
в области гормонального гомеостаза у 
больных с бронхолегочной патологией 
получили развитие идеи М. В. Черно-
руцкого и П. К. Булатова о реактивности 
и аллергии. Нужно особо подчеркнуть в 
этой связи два факта. Во-первых, 
Василий Иванович для решения задачи, 
связанной с формированием у больных 
бронхиальной астмой стероидной 
зависимости, сумел создать экспери-
ментальную модель астмы на собаках, а 
также выполнял на них это исследова-
ние. В результате он одним из первых в 
отечественной и зарубежной пульмо-
нологии сформировал концепцию роли 
дисфункции коры надпочечников на 
этапе предболезни (биологические 
дефекты) и в ситуации клинически 
выраженной бронхиальной астмы. 
Были разработаны схемы диагностики 
этих состояний и лечения больных. 
Ученики Василия Ивановича продолжа-
ют развивать его идеи, используя для 
этого методы генетического маркиро-
вания. Под руководством и при его 
консультации были подготовлены и 
защищены 32 кандидатских и 7 доктор-
ских диссертаций, сформировалась 

19 августа исполнилось 65 лет одному из моих учеников, 
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школа В. И. Трофимова. Он автор и 
соавтор 9 монографий, более 300 
статей, 6 изобретений, что является 
солидным вкладом в отечественную и 
зарубежную терапию и пульмоноло-
гию. 

Особенностью характера В. И. Тро- 
фимова является умение организовы-
вать свою работу и работу большого 
коллектива, которое он приобретал в 
студенческих строительных отрядах, 
где участвовал в качестве бойца и 
командира 12 раз, а также в партийных 
органах и различных общественных 
организациях. Эта способность особен-
но необходима в наше трудное время. 
За сравнительно короткий срок 
руководства кафедрой и клиникой ему 
удалось расширить профильность 
клиники, создав ревматологическое и 
гастроэнтерологическое отделения, 
организовать капитальный ремонт 
помещений

Кафедра госпитальной терапии 
всегда стремилась передать свои 
знания практическим врачам. Будучи 
главным внештатным пульмонологом 
СЗФО РФ, Василий Иванович начал 
организовывать и проводить конфе-
ренции по пульмонологии под 
девизом: «Знания современной  

пульмонологии – каждому терапевту». 
Он также являлся президентом Всерос-
сийского съезда пульмонологов. Его 
авторитет и знания позволяют выпол-
нять функции председателя специали-
зированного Ученого совета по 
терапии, быть членом других ученых 
советов.

Все, что делает Василий Иванович, 
требует большого труда, больших 
усилий и постоянного внимания. Я не 
помню, чтобы он когда-либо говорил о 
своей усталости, о невозможности 
что-то сделать, об отсутствии времени. 
Меня всегда радовала его спокойная 
реакция на подчас очень неприятные 
события, его твердость в отстаивании 
интересов кафедры и наших сотруд- 
ников. Я рад тому, что во главе ка- 
федры госпитальной терапии стоит                                  
В. И. Трофимов, который свято сохраня-
ет и развивает сложившиеся на 
кафедре и в клинике традиции. Хочу 
пожелать ему счастья, радости и здоро-
вья, дальнейшей плодотворной работы 
на благо нашей кафедры, которой в 
этом году исполняется 110 лет.

Чл.-корр. РАМН, з. д. н. РФ, профессор 
Г.  Б. Федосеев

14 августа исполнилось 75 лет профессору кафедры 
неврологии и нейрохирургии с клиникой Валерию                         
Михайловичу   Казакову


